

**EVANGELISCHER OBERKIRCHENRAT**

**70012 STUTTGART, 2018-08-02**

**POSTFACH 10 13 42**

Telefon 0711 2149-0

Sachbearbeiter - Durchwahl

KR Dr. Zeeb - 523

E-Mail: [frank.zeeb@elk-wue.de](mailto:frank.zeeb@elk-wue.de)

AZ 50.01-11 Nr. 50.01-07-V03/1.1

An die  
Ev. Pfarrämter  
über die Ev. Dekanatämter  
- Dekane und Dekaninnen sowie  
Schuldekane und Schuldekaninnen -  
Landeskirchl. Dienststellen, Kreisbildungswerke

---

An die Mitglieder der Württ. Ev. Landessynode

## **Tag der Schöpfung 2018**

Sehr geehrte Damen und Herren,  
liebe Kolleginnen und Kollegen,

1. Der „Tag der Schöpfung“ ist inzwischen eine gute Tradition in den beiden evangelischen Landeskirchen in Baden-Württemberg geworden, seit sich unsere Landeskirchen (Synodalbeschluss vom 11.03.2010) dem Aufruf der ACK anschloss, jeweils am ersten Freitag im September überkonfessionell zum „Tag der Schöpfung“ einzuladen. Als theologische und liturgische Leitthemen stehen das Lob des Schöpfers, die eigene Umkehr angesichts der Zerstörung der Schöpfung und konkrete Schritte zu ihrem Schutz im Mittelpunkt. Die ACK empfiehlt, den Schöpfungstag – wenn dies am festgesetzten Termin nicht möglich erscheint – an einem anderen Tag innerhalb des Zeitraums vom 1. September bis 4. Oktober zu feiern. Im Umfeld des Septembertermines findet jeweils eine zentrale Feier statt, dieses Jahr am 7. September 2018 in Starkow in Nordvorpommern.

Das Motto für dieses Jahr lautet in Anlehnung an 1. Mose 1,29 und Hos 14,9: „Von meinen Früchten könnt ihr leben“. Der Vorsitzende der Bundes-ACK, der Speyrer Bischof Dr. Karl-Heinz Wiesemann, versteht den Vers unter Bezug auf Martin Luthers Erklärung zum Schöpfersein Gottes im Kleinen Katechismus als Hinweis auf die Dankbarkeit für die Früchte der Erde und als Auftrag zur Pflege und Bewahrung der Schöpfung. Er schreibt in seinem Vorwort: „Wir sind dazu aufgerufen, Gottes Auftrag zur Pflege der Schöpfung gerecht zu werden und konkret zu handeln, um die Vielfalt der Erde nach unseren Kräften und Möglichkeiten zu erhalten.“

Wesentlicher Bestandteil der Arbeitshilfe ist ein Gottesdienstentwurf der ACK, weitere liturgische und textliche Bausteine sind im Heft abgedruckt, das Heft selbst finden Sie zum Download unter [www.schoepfungstag.info](http://www.schoepfungstag.info), dort auch weitere Arbeitshilfen und Materialien. Zum Download steht der Gottesdienstentwurf auch als Worddokument zur eigenen Bearbeitung, gedruckte Exemplare der Arbeitshilfe können bei Bedarf im Shop bestellt werden.



2. Der landesweite, von der ACK Baden-Württemberg mit geplante Gottesdienst zum Tag der Schöpfung auf der Gartenschau Lahr in Baden findet am Sonntag, 2. September um 10.00 Uhr, auf dem Gartenschaugelände in Lahr statt (E-Werk-Bühne am Südufer des Sees). Ich lege Ihnen Flyer bei, auf den Versand von Plakaten verzichten wir angesichts der Entfernung in diesem Jahr, Sie können diese aber bei der ACK Baden-Württemberg (Stafflenbergstraße 46, 70184 Stuttgart; Tel.: 0711 / 24 31 14; Fax: 0711 / 23 61 43 6; [ackbw@t-online.de](mailto:ackbw@t-online.de)) anfordern.

3. Viele Gemeinden haben in den letzten Jahren die Faire Woche zum Anlass genommen, einen Gottesdienst zum Fairen Handel zu gestalten. Eine gute Hilfestellung dafür bieten die ökumenischen Gottesdienstbausteine. Das Jahresthema der Fairen Woche 2018 lautet „Gemeinsam für ein gutes Klima“. Damit soll auf die Herausforderungen durch den Klimawandel hingewiesen werden, vor allem für die Menschen in den südlichen Ländern. In Anlehnung daran steht in den Gottesdienstbausteinen das Motiv Blühen und Gedeihen im Fokus: „Gerechtigkeit – und die Erde blüht auf“. Die Impulse sind vielseitig einsetzbar in Gottesdiensten mit verschiedenen Zielgruppen. Die Vorlage wurde von einem ökumenischen Team von Brot für die Welt, MISEREOR, dem Kindermissionswerk Sternsinger, der Kindernothilfe und der Christlichen Initiative Romero erarbeitet. Das Heft wird voraussichtlich ab Anfang Juli auf <https://www.brot-fuer-die-welt.de/gemeinden/faire-woche/> zum Herunterladen bereit stehen und kann kostenfrei als gedruckte Version bei Brot für die Welt telefonisch unter 0711 2159-777 oder im Shop unter <https://shop.brot-fuer-die-welt.de/Gemeindearbeit/Fuer-die-Gemeinde/> bestellt werden.

Mit freundlichen Grüßen wünscht Ihnen eine gesegnete Sommerzeit

I h r

Dr. Frank Zeeb